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证券代码：002166                                  证券简称：莱茵生物 

 

桂林莱茵生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2021-005 

投资者关系活动类

别 

□特定对象调研       □分析师会议 

□媒体采访           □业绩说明会 

□新闻发布会         ☑路演活动 

□现场参观 

□其他  

参与单位名称及人

员姓名 

恒生前海基金  邢程，鲁娜 

红土创新基金 刘军杰，张洋，廖星昊 

财信证券自营  顾少华，肖志英，李侃，梁游，杨帅 

同泰基金  麦健沛 

摩根士丹利华鑫基金  隋思誉 

时间 2021 年 11 月 23 日、2021 年 11 月 24 日 

地点 深圳 

上市公司接待人员

姓名 

副总经理兼董事会秘书  罗华阳先生 

投资者关系管理专员    桂庆吉女士 

投资者关系活动主

要内容介绍 

    1.公司预计未来三年业绩情况如何？ 

公司预计未来三年将保持 30%以上的营收年增长速度，增速贡献

将来源于大单品天然甜味剂，主要由未来植物天然健康原料的应用持

续增长，及国内外代糖行业的总体增速带动。公司高度看好天然甜味

剂市场的未来发展空间，预计未来近几年全球天然甜味剂的增速将会

进一步加快。 

2.公司主要大单品甜叶菊提取物毛利如何，原料价格每年波动大

吗？未来价格会大幅下降还是趋于平稳？ 

目前公司毛利率保持在 25%－30%，毛利率相对比较稳定。提取产
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品原料来源于天然植物，农业原料会受天气等客观因素影响，但价格

常年基本维持稳定，波动幅度有限。目前甜菊糖种植及提取应用产业

链已较为成熟，原料价格若过度降低将会影响农户种植积极性，因此

公司预计未来甜叶菊原料价格相对稳定，但也不排除某些特殊年份的

价格波动。 

3.公司天然甜味剂与赤藓糖醇的竞争关系如何？ 

关于天然甜味剂和赤藓糖醇的关系，公司认为是既竞争又互补的

关系。首先，无论是天然甜味剂还是赤藓糖醇，代糖首先替代的是蔗

糖和人工合成甜味剂的市场，天然甜味剂市场将会迎来爆发式的增长。

互补主要体现在甜度、价格等方面，例如甜菊糖苷是高倍甜味剂，与

低倍甜味剂赤藓糖醇复配以满足下游客户特定需求；甜菊糖苷单位甜

度价格优于赤藓糖醇，复配使用有利于下游客户有效控制产品成本。 

4.公司如何看待天然甜味剂未来发展，是否能继赤藓糖醇成为下一

个代糖爆品？选择它作为大单品的主要考虑是？ 

公司对天然甜味剂保持高度信心，未来将发展成为众多代糖产品

中的主流产品。一是代糖的发展趋势将是不可逆转的，并且随着代糖

概念的普及，未来该行业的发展将会出现成倍增长；二是天然这一概

念将随着消费升级逐渐成为消费者的选择关键。而天然甜味剂是代糖

产业中唯一一个满足这两个要求的一类产品。 

近年来国内赤藓糖醇比较火，但从国际市场的应用来看，天然甜

味剂更受消费品牌的欢迎，因此公司认为天然甜味剂将是具备成为下

一个爆品的可能。 

5.请介绍一下莱茵生物的综合优势。 

主要包括五方面，1.生产优势，公司拥有国内最为先进的全自动化

综合植提工厂，掌握 300 种天然植物功能性成分提取核心技术，目前

美国工业大麻提取工厂为全美最大提取工厂。2 研发优势，公司已建立

博士后工作站、院士工作站、上海配方应用研发中心等多个研究机构，

承担国家重点科研计划 8 项，获得 68 项国家发明专利。3.团队优势，

公司管理团队任职时间平均 10 年以上，具备丰富的行业认知及高度的
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敏感。4.原料优势，公司具备罗汉果主产地区位地理优势，并已建立甜

叶菊种植基地。5.下游客户优势，公司目前已建立全球销售体系，遍布

60 多个国家和地区，主要合作方包括全球香精香料龙头企业芬美意、

嘉吉等。 

6.公司选择进军工业大麻领域初衷是？ 

从植物提取应用角度来看，CBD 提取物是应用场景最广阔的植提

产品，莱茵生物作为植提行业领军企业，力争打造细分行业的龙头大

单品，若错过工业大麻这一大单品，或将成为一大遗憾，因此公司基

于这一战略定位，决定进军工业大麻行业，抓住打造植提行业历史性

大单品的机会。从目前来看，应该也是 A 股市场少有的工业大麻项目

真正落地的公司。 

7.公司工业大麻项目已有订单了吗，未来几年工业大麻项目收益情

况如何？ 

公司工业大麻项目已于今年 10 月 1 日投产，目前已陆续开展少量

订单合作，产能将随着订单的增加逐渐提升，公司非常期待项目满产

带来的收益情况。据了解，目前下游品牌商的研发及 CBD 应用开放申

请也都在同步推进。 

8.公司如何看待自身在植提行业的地位？ 

纵观全球植提企业，莱茵生物排名前列，单看一些单品种则各有

优势。从综合能力来看，莱茵生物是国内最具竞争力的植物提取企业。 

9.公司与芬美意签订的重大合同，预计今年营收如何？ 

目前前三季度已达 2.7 亿元的销售收入，预计全年符合合同预期。 

10.公司大单品茶叶提取未来发展情况如何？ 

国内茶叶提取业务发展已较为成熟，包括生产以及下游的应用，

预计未来几年茶叶提取业务营收能保持平稳增长。 

11.公司前几年为何会开展 BT 项目，目前已经结束了吗？ 

公司 BT 项目已结束，目前还余下一些项目款未收回，也已在集中

财政评审阶段。公司最初开展 BT 项目主要是响应桂林市打造临桂新区

的号召，打造桂林新城区的环城水系景观工程，即“新两江四湖”。



4 
 

未来公司将紧紧围绕植物天然健康产品主业不动摇。 

12.公司三季度短期借款增加主要原因？ 

公司核心产品的植物原材料具有一定周期性，如罗汉果采购为一

年一季，采购时间较为集中，对公司季度预付款项存在一定影响。公

司会综合参考未来原材料价格趋势预测、来年市场订单量等多种因素

制定并执行当年原材料采购及储备计划。 

 

附件清单（如有）  

日期 2021 年 11 月 25 日 

 


